



La carretera a los Picos de Europa.

Complemento indispensable para el fomento y desarrollo del turismo en los Picos de Europa, era la construcción de una carretera que facilitara el acceso a ellos y permitiera subir en automóvil hasta el espléndido puerto de Aliva.

Varios años han durado las gestiones para conseguir esa mejora, y cuando gracias principalmente a las gestiones que personalmente y con un interés que todos debemos agradecerle, ha practicado el señor gobernador civil, general Saliquet, se ha conseguido que el Gobierno haya acordado la construcción de dicha obra, han comenzado a publicarse en los periódicos de Santander correspondencias y comunicados exponiendo y defendiendo distintas opiniones respecto al sitio por donde deba llevarse el trazado de la nueva carretera.

Dejamos a salvo, desde luego, la buena intención que guía a los autores de esos artículos; pero sinceramente creemos y así lo decimos, que con ellos nada práctico se conseguirá, sino únicamente dilatar y entorpecer, ante esa diversidad de pareceres, la pronta ejecución de la obra.

Reciente tenemos el ejemplo de lo ocurrido con la carretera de Vega de Liébana. Años y años estuvo detenida la prolongación de dicha carretera, a contar desde Bada, dando siempre como razón o pretexto el diputado o el ministro, que mientras no se pusieran de acuerdo los pueblos interesados respecto al sitio por donde había de hacerse el trazado, no se comenzarían los trabajos. Los pueblos no desistían de sus pretensiones, cada uno quería que la carretera pasara por él, y ponía en juego sus influencias en los centros oficiales para conseguirlo, y lo único que conseguían era dilatar indefinidamente la ejecución de la obra. Hasta que, recociéndolo así, hace pocos años, depusieron su actitud, dejando en libertad a los técnicos para que fijaran el trazado de la carretera según creyeran más conveniente, y entonces fué cuando la carretera empezó a construirse en breve tiempo.

Y algo de esto nos tememos que ocurra

con la proyectada carretera a los Picos de Europa.

La impresión que llevó el general Saliquet, cuando vino en el mes de abril a documentarse sobre el terreno respecto al trazado de dicha carretera, y desde Espinama subió a Fuente Dé y por el monte Caballanondi, pasando por debajo del Pico de Valdecoro, llegó a la entrada de Aliva por las Portillas, fué en extremo favorable al trazado que siguiera próximamente dicho recorrido, pues difícilmente habrá otra carretera de turismo que tantas bellezas y tan espléndidos panoramas ofreciera al viajero.

Así lo expresábamos en el número de LA VOZ del 15 de abril, al dar cuenta del viaje del señor gobernador.

Llegando ya la carretera hasta Espinama, creemos que no cabe discutir el punto de donde ha de arrancar la proyectada carretera a los Picos de Europa: el punto obligado de arranque ha de ser Espinama. Podría únicamente discutirse el trazado desde Espinama a las Portillas; si habría de traerse por los invernales de las Pradizas en dirección a Pembras, para antes de llegar a este pueblo, y más alto que él, volver hacia las Portillas por encima de los invernales de Iguedrí, o seguir por el camino de Pido a la pradería de Naranco y pasando por encima de Fuente Dé, entrar en el monte de Caballamondi y por debajo de Valdecoro, salir al mismo punto de las Portillas, para entrar en el puerto de Aliva. El primer trazado pudiera acaso defenderse como más económico; pero si el trazado se hace principalmente como carretera de turismo, es indudable que no hay discusión posible, la carretera por Naranco y Fuente Dé será la carretera ideal.

Hace próximamente un mes, en «El Diario Montañés», un «José María Lope», a quien nadie conoce en Liébana, y hace ocho días, en «El Cantábrico», «Un Turista», no menos incógnito, y esa identidad en el incógnito, puede que alcance también a la persona que bajo ambos pseudónimos se esconde, han abogado porque la nueva

carretera a los Picos se trace por Pambes. Dos razones principales invoca en favor del trazado por Pambes: una la de ser más corto el recorrido y menor el costo de la ejecución de la obra, y otra la de la belleza incomparable del paisaje en ese trayecto. Con la primera no estamos conformes. Si la carretera construída terminara en Camaleño, como ocurría aún hace pocos años, pudiera invocarse esa razón; llegando hoy la carretera construída a Espinama, el trozo que se construya ha de ser más corto y de menor pendiente arrancando de Espinama, que arrancando de Enterrías o de un punto cualquiera de la carretera entre dicho barrio y Cosgaya, ya que la diferencia de altitud que la carretera ha de salvar es, desde Espinama, a 900 metros, a las Portillas 1.200 metros, o sean 500 metros de diferencia y desde Cosgaya que está a 700 metros, sería la diferencia de otros 700 metros.

Concedemos a «José María Lope» y a «Un Turista» cuanto dicen de la belleza del paisaje y de la grandeza del panorama que desde ese camino de Pambes se divisa, le conocemos por haber recorrido ese camino y habernos extasiado en la contemplación de esas bellezas; pero creemos que en ese aspecto ha de superarle el camino que se trace por Naranco y Fuente Dé.

Si la carretera no llegara ya hasta Espinama y terminara aún en Camaleño, nosotros, si se nos hubiera pedido parecer respecto al trazado del nuevo camino para subir a Aliva, decididamente lo hubiéramos hecho en el sentido de que el proyectado camino se llevara por Mogrovejo y la Calvera. Es este sitio de la Calvera uno de los puntos desde donde Liébana ofrece un conjunto de vista panorámico más completo, más hermoso. En todas nuestras excursiones a los Picos de Europa, desde ningún punto hemos gozado emociones más intensas, como desde la Calvera.

Casi siempre, en el viaje de ida, nos sorprendía en dicho punto el amanecer, y era el sitio donde hacíamos nuestra primer parada para echar pie a tierra y desentumecer un poco las piernas entumecidas del frío y del largo y penoso trayecto recorrido a caballo desde Potes, y al mismo tiempo para tomar un refrigerio que entonara el estómago hasta la hora del almuerzo que más tarde hacíamos en uno u otro punto de Aliva, según el sitio a donde dirigiéramos nuestra excursión. ¡Cuántas veces hemos contemplado desde la Calvera el incomparable espectáculo de la salida del sol por encima de Peña Sagra! Ya era día claro en la Calvera y aún reinaba la oscuridad en los profundos valles de Liébana que teníamos a nuestros pies, y que poco a poco se iban ilumina-

nando hasta ponernos de manifiesto todos sus repliegues y los pueblecitos en ellos escondidos. Otros días, sobre nuestras cabezas, brillaba el cielo azul y a nuestros pies se extendía un mar de niebla que ocultaba toda Liébana y del que emergían aquí y allá las crestas de algunos de los más altos montes, dando la sensación perfecta de islotes en medio del mar. Y otra vez, desde el mismo sitio de la Calvera, contemplamos uno de los espectáculos más grandiosos e imponentes que la naturaleza puede ofrecer.

Volvíamos de Aliva en una tarde de los primeros días de Julio, y poco después de pasadas las Portillas, en la travesía sobre Pambes, nos alcanzó una tormenta que venía del suroeste que descargó sobre nosotros una lluvia torrencial con gran aparato de descargas eléctricas, que en aquellas alturas imponían pavor en nuestros ánimos. Llegamos a Calvera, calados hasta los huesos, y ya allí la tormenta había seguido su curso y se cernía sobre Liébana, y en aquellas alturas brillaba el sol, y para sacudirnos el agua que empapaba nuestras ropas, echamos pie a tierra y desde allí contemplamos la tormenta bajo nuestros pies.

El espectáculo era incomparable. Nos recordaba el pasaje bíblico en que Moisés desciende del Sinaí envuelto entre relámpagos y truenos. Sobre nosotros el cielo despejado y brillando el sol que iluminaba las altas crestas de los Picos; a nuestros pies, la tormenta cerniéndose sobre Liébana, cuyos valles aparecían en oscura sombra, y las descargas eléctricas sucediéndose sin interrupción, unas dirigiéndose hacia abajo, y otras, surgiendo de las nubes hacia arriba, hacia las crestas y salientes de los Picos. No recuerdo cuanto tiempo estuvimos absortos contemplando aquel espectáculo que jamás hemos vuelto a presenciar. Luego, a nuestro descenso, cuando llegamos a Mogrovejo, encontramos en el camino a todo el vecindario que en unos carros traía a tres hombres sin conocimiento, a los que, en una pradería de Redo, donde se hallaban segando, había alcanzado una descarga eléctrica. Afortunadamente, el accidente no tuvo fatales consecuencias.

Esa ruta de Mogrovejo y la Calvera que antes era la más frecuentada por los que realizaban excursiones a los Picos de Europa, ahora, desde la construcción de la carretera hasta Espinama, ha quedado abandonada, y lo sentimos porque era una de las más bellas, no sólo por el panorama que se disfrutaba desde

la Calvera, sino también por el hermoso robleal que a continuación se atravesaba y toda aquella travesía por debajo de la sierra de Abeñas que quedaba a la derecha con sus altas cumbres y la perspectiva del valle, con la vista a Pombes, y Cosgava abajo en el fondo a la izquierda y las cumbres de Peña Prieta y Cubo y Remoña, que cierran el horizonte.

Los turistas de automóvil no podrán disfrutar de las bellezas de esta ruta. Irán directamente a Espinama, y luego que se construya la carretera en proyecto, directamente a Aliva; pero a los turistas que hagan la excursión a pie o a caballo, nosotros siempre les recomendaremos el itinerario de Mogrovejo y la Calvera.

Crónica.

Esta segunda quincena de julio, ha sido en Santander de extraordinaria animación, como, según dicen, no se había conocido hace muchos años. A ello han contribuido la estancia de la familia real en su palacio de la Magdalena, así como la de la Reina Madre, doña María Cristina, que hacía ya mucho tiempo que no estaba en Santander, y que este año ha pasado allí el día de su cumpleaños y el de su Santo; la presencia del presidente del Consejo de Ministros, que también ha visitado distintos pueblos de la provincia; la terminación de la gran regata trasatlántica, que ha reunido en Santander gran número de extranjeros aficionados al deporte náutico, muchos de ellos dueños de yates de recreo.

La presencia en la bahía de estos yates, de dos buques de guerra españoles, de otro norteamericano, de una escuadra francesa de veintiséis unidades, la celebración de la fiesta de la mujer española, organizada por la Asociación de la Prensa de Santander, y celebrada en el Teatro de Pereda, el día 25, con gran esplendor, con asistencia de la familia real, de las bellas señoritas que trajeron a la fiesta la representación de distintas provincias de España y de un elegante y selecto concurso; la celebración de las corridas de toros; las verbenas que en distintos sitios de la capital se han celebrado; las regatas de balandros; todo ello, unido a un tiempo verdaderamente espléndido, ha contribuido a esa extraordinaria animación que ha reinado en Santander durante esta quincena.

Gratitud de S. S. Pío XI a los católicos españoles.

El excelentísimo señor cardenal Segura, arzobispo de Toledo, ha recibido el siguiente telegrama,

sumamente honroso para el episcopado, clero y fieles de España, a quienes Su Santidad el Papa, agradece el acto de adhesión y homenaje al Romano Pontífice, que va unido a la celebración del «Día de la prensa católica».

Dice así: «Roma, 1-15,02-Italcable.—Cardenal Arzobispo, Toledo.—El Padre Santo, vivamente agradecido al fervoroso homenaje recibido de la noble y amada nación española, al celebrar ésta con toda unanimidad y esplendor el «Día de la prensa católica», da las gracias al episcopado, al clero y a todos los fieles, enviando a tan queridos hijos, como prenda de mayores dones celestiales, la bendición apostólica.—CARDENAL GASPARRI».

«Ora et Labora» en la Exposición de Colonia.

Hemos recibido el número políglota de «Ora et Labora» que la «Institución Internacional» del mismo nombre dedica a la «Exposición Universal de Prensa» de Colonia.

Tiene doce planas esmeradamente impresas en magnífico papel y con artísticas fotografías por la «Editorial Católica Toledana».

Un autógrafo de S. S. Pío XI, que aparece al pie de su retrato en la portada recuerda los deseos del Papa respecto a las Obras de esta Institución española: «Vivant, crescant, floreat, Pius PP. XI.»

Casi todo el número está dedicado a promover la celebración del «Día de la Prensa» en todo el mundo. Pero el texto se publica en ocho idiomas: Alemán, Español, Esperanto, Francés, Inglés, Italiano, Latín, Portugués, constituyendo una verdadera curiosidad literaria, pues conocidos son, y famosos, los libros políglotas, pero no conocemos ningún periódico que pueda ser leído indistintamente desde Portugal a Australia y desde el Estrecho de Magallanes hasta el Canadá.

Felicitemos a la «Institución Ora et Labora» por el gesto de lanzarse, en alas de la prensa, a predicar a todo el mundo, en ocho idiomas, la «Cruzada de la Prensa Católica» y nos felicitamos también como católicos y como españoles a los que honrarán estas publicaciones en la Exposición de Colonia.

CARTA ABIERTA

Al señor director de LA VOZ DE LIEBANA.

Mi distinguido señor: Acogido a su peculiar nobleza, me permito suplicarle se digne hacer constar en su valiente periódico, la eterna gratitud de este humilde maestro de Castro-Cillorigo, hacia el pueblo de Cóbreces, y muy especialmente a los reverendos padres del convento de dicha población,

que en un accidente de automóvil, el día 18 de los corrientes, se desvivieron en prestarnos su auxilio, a mi esposa y cinco hijos menores de cinco años y al que suscribe, no habiendo cesado el P. Andrés, hasta conseguir viniera un auto particular de Comillas, habiéndose empeñado en abonar la mitad del importe de dicho traslado.

Dios bendiga la ardiente caridad de esos santos religiosos, como de corazón le pide este padre agradecido.

Mil gracias, señor director, y sabe cuán agradecido siempre le queda su afectísimo seguro servidor que estrecha su mano,

ADELAIDO ALZA F. DE GALLARDO.

Escalonilla (Toledo), julio 22 de 1928.

El Colegio de las Monjas.

Continuación de la lista de las cantidades recaudadas por la Comisión al efecto designada.

Suma anterior 33.700,09 pesetas.

Doña Pilar Monasterio de Vázquez de Fort, 50; doña Isabel Monasterio de Martínez, 50; don Angel Campollo, 250; don Vicente González Pérez, 500; don Vicente Celis, 25.

De Manila por conducto de doña María Monasterio de González, según lista que sigue, 297: Don Marcelino González, 20 pesos filipinos; don Luis Gómez, 20; don José Sánchez, 20; don Eleuterio Berzosa, 10; doña Teresita Gomis, 6; doña Gervasia Zorrilla, 5; doña Josefina Crespo, 5; don Nicasio Velasco, 5; don Francisco de Paula Tomero, 2; doña María Monasterio de González, 10. Suma lo recaudado hasta la fecha 34.872,09 pesetas.

NOTA.—Las obras para el colegio van muy adelantadas, abrigándose fundadas esperanzas de poderlo abrir para el próximo octubre, si bien la Comisión de obras nos dice que las cantidades recaudadas andan muy escasas para la terminación de dichas obras y ruega a las personas de buena voluntad, tengan a bien ayudar para rematarlas dignamente.

Continúa abierta la suscripción, y los donativos pueden entregarse a los párrocos de Potes, Baró, Torices y Campollo, y a los presbíteros don Ignacio Rodríguez de Cosgaya y don Eduardo Barredo.

Para «La Voz de Liébana».

Los festejos patrios en Rosario de Santa Fe.

En vísperas de la histórica fecha del 9 de julio, en la que acrecientase el fervor patrio con la punzante evocación de majestuosas jornadas, en las que un pueblo de hermosa e intensa idealidad de-

claró su independencia, la Argentina, ciudad de Rosario, ofrece inusitada actividad.

La segunda ciudad de la República argentina, en cuyo embellecimiento y progreso estético y espiritual, colaboraron dignamente los españoles radicados en ella, se prepara para festejar la transcendental fecha patria, con grandes iluminaciones y magníficos actos conmemorativos. Además, en el lujoso Teatro Odeón, como simpático acto de confraternidad, la notable compañía española de Ernesto Vilches, ofrecerá un espectáculo extraordinario de gala que alcanzará brillantes proporciones.

La numerosa y laboriosa colectividad española del Rosario, se ha adherido desde el primer momento a esos festejos, expresando así su cariño hacia la hospitalidad y noble tierra argentina, cuyos hijos heredaron de nuestros antepasados la hidalguía de su espíritu. Y ante esa exteriorización, una plácida emoción envuelve mi alma en el recuerdo de las bellezas naturales de las pirinaicas regiones hispanas, y en especial del pintoresco panorama de Liébana, donde un día no lejano, que vivirá eternamente en mis gratas impresiones, transcurriera algunos días de inquietud poética y goce inefable, anhelando realizar un nuevo viaje a esas adorables tierras...

ANTONIO LOCATI.

Rosario de Santa Fe, 1 de julio de 1928.

FUTBOLERIAS

Hemos de reconocer que siendo escasa nuestra afición al deporte del balompié, no le dedicamos asidua atención, como se hace en casi todos los periódicos del mundo.

Desde hace años, jóvenes distinguidos de la villa y los pueblos, han organizado partidos más o menos interesantes, enfrentándose con equipos forasteros. O su juego era pobre o negra su fortuna, lo único cierto era que siempre perdían nuestros futbolistas; unas veces, por una trampa; otras, porque al árbitro le daba la gana. En fin, que nuestros muchachos siempre perdían, y perdiendo no se aumenta la afición.

Cuando días pasados nos dijeron que Félix Reda, Jesús y Florencio de la Lama, Jesús Jusué, Vicente Gutiérrez, Jesús Bulnes, Tonín Soberón, Angel Gutiérrez, Manuel Ruiz, Manolín Serdio, Toriz y otros aficionados iban a Panes a jugar un partido de fútbol, no lo dimos importancia, suponiendo que perdían una vez más.

Afortunadamente, por esta vez, nos equivocamos. Ni jugando en su campo los de Panes, ni aun teniendo entre ellos buenos jugadores de Colindres,

Unquera y otros pueblos y siendo suyo el árbitro, pudieron ganar a nuestros valientes jugadores, que lo hicieron admirablemente.

Hemos leído la reseña del partido en «El Diario Montañés», «El Cantábrico» y «La Voz de Cantabria», y sacamos la impresión de que nuestros muchachos dejaron bien puesto el pabellón de Liébana, jugando muy bien y con gran nobleza y siendo invencibles.

El Sporting Club, de Panes, fué el adversario del Liébana F.C. y empataron a dos tantos, pero constante que los lebaniegos marcaron cuatro goals, dos de ellos que anuló el árbitro. Dice esto bastante de la calidad y superioridad de nuestros jugadores. Animo, pues, y a ver si en el segundo partido que celebren, que será en esta villa, el día 5 (Dios mediante), consiguen otro triunfo.

Por nuestra parte, si en algo les vale LA VOZ DE LIEBANA, saben nuestros jóvenes que a su disposición está y creemos que autoridades y particulares les darán más y más facilidades, ya que hoy día el fútbol es uno de los incentivos mejores para atraer gente y dar animación a los pueblos.

Con los jugadores lebaniegos fueron a Panes, el conocido deportista, nuestro joven coadjutor, don Saturnino Gutiérrez; el inseparable «fotógrafo» del equipo, Juan Antonio Bustamante; Pedro de la Fuente, José Luis Báscones, Nicasio Robles, Patricio Vilares, José Terán, Eurico Fernández, Angel Piñal, Eduardo Celis y otros aficionados.

Por la noche, cuando regresaron nuestros futbolistas, despertaron a la villa, sorprendiéndola con el disparo de bombas reales y causando gran satisfacción el éxito del partido.

Canto a la mujer española

La poesía premiada en el concurso celebrado por la Asociación de la Prensa de Santander, es original del poeta don Manuel de Góngora. He aquí la primera parte del bello romance.

I INVOCACION

Mujer—que solo ya el serlo,
ejecutoria es bastante
para que mis versos sean
alfombra de tus altares—.
¡Mujer!—que es decir lo mismo
risa de Dios hecha carne,
calor de nido en la casa,
perfume y luz en el aire,
en los desmayos, aliento,
potencia y ritmo en la sangre.
jugo y raíz de la vida,
crisol de todo lo grande,
laurel de lo ambicionado
y espuela para alcanzarle...

Mujer: si, además de serlo,
corona das y remate
de pura cepa española
al blasón de tu linaje,
ni habrá pluma que te loe,
ni labio habrá que te cante:
¡tú eres tu propio poema!
néctar a la vez y cáliz
para ese néctar; estrofa
viviente, que en tus andares,
lecciones de ritmo explicas
a los poetas; engarce
de tu misma luz; cintillo
y gema que en él se cuaje;
miel y melificadora
de tus propios colmenares...

Para decir dignamente
lo que eres y lo que vales,
hay que dar a los elogios
aletazos de romance.

Un romance que tuviera
la línea armoniosa y grácil
de los que el Duque de Rivas
trazó con fino donaire;
romance en que las palabras
fuesen conceptos amantes,
las asonancias, arrullos,
y las ideas, puñales...

Romance que perfumara
los labios, al recitarle,
como si, en lugar de ideas,
encadenara azahares;
romance que fuera, a un tiempo,
madrigal, himno triunfante,
gitana copla de amores,
queja, piropo y enjambre
que, por mujer española,
a lo español cortejándote,
en española guitarra
con su zumbar te arrullase...

Pero el romance se pierde;
flota, ondula, va a tu alcance,
gira, se encrespa, se humilla,
ahora crece, ahora se abate,
se emborracha con tu aroma,
y tu risa lo distrae
y tus miradas lo ciegan
y, cuando busca desgaire,
se arrastra premioso y lento
vencido de tu oleaje,
en tu pelo se enmaraña
y entre tus manos se parte
—hebra de sol que en tu prisma
se rompe en siete cambiantes—.
¿Qué importa? En varia asonancia,
así mejor podrá darte,
iris de luz que te eleve,
un arco por donde pases.

De acá, de allá y de acullá.

Según noticias, unos jóvenes de la localidad han tomado en arriendo nuestro teatro, para dar sesiones de cine y poner en escena alguna que otra comedia. Y como nuestro público ignora los mandamientos que debe observar el espectador en el cine, voy a darlos a conocer para que los tenga siempre presentes.

Los mandamientos del cine, son diez:

1.º No pondrás los pies en el asiento de delante, porque se manchará el que venga a ocuparlo o mancharás al que lo ocupa.

2.º No hay que tener el mal gusto de imitar al burro, perro u otro animal que aparezca en la pantalla, porque además de demostrar poca educación, te expones a que te llamen por el nombre del animal que imitas.

3.º No silbarás cuando creas lo hace algún personaje en la pantalla, ni producirás el ruido de autos o trenes que veas aparecer, porque además de ser molesto, demostrarás tu poca cultura.

4.º No digas necedades en alta voz creyendo hacer chistes, porque por muy gracioso que seas, molestarás al vecino y nadie está obligado a oír frases de mal gusto.

5.º Si no sabes leer con soltura, no leas los títulos que veas en la pantalla, se reirán de ti y con razón, los que a tu lado estén.

6.º No te entretengas en golpear con los pies el suelo, ni mucho menos sobre el asiento de delante, y así no te expondrás a que te digan que ceses de cocear.

7.º Entra sin molestar a tus compañeros de fila y mira dónde te sientas, único medio de evitarte disgustos.

8.º Si conoces el argumento de la obra, no lo cuentes; el público paga para ver la obra, no para oírtela a ti.

9.º No vayas al cine a dormir, pues además de hacer el tonto, en tu casa dormirás con más comodidad y gratis; estando expuesto, además, a que si roncas, te llamen... y

10. Si vas con señoras y no estás bien de fondos, haz por sacar asientos del centro de filas, para evitarte el peligro de salir, por no molestar, si alguna te pide o deja ver tiene deseos de algún refresco.

VERITAS.

COLEGIO DE SEÑORITAS DE "LA INMACULADA CONCEPCION"

Enseñanza primaria, Bachillerato, carrera Magisterio, Francés, Música, Dibujo y Pintura.

Clases a domicilio de estampado en labores.

POTES

De los valles

Camaleño

El día 12 del actual, dejó de existir el depositario de este Ayuntamiento y estimado vecino de Baró, don Cosme de Mier Llanes.

A su viuda doña Amelia Sánchez y a sus hijos, acompañamos en su justo dolor por tan irreparable pérdida.

Apadrinada por don Matías Gutiérrez y distinguida esposa, recibió las aguas bautismales en la parroquia de Baró, el día 22, una niña, hija de don Leandro Martín y doña Rosa Llanes.

Han dado principio a la siega del trigo y el árduo trabajo del labrador, se ve compensado con una escasa cosecha, que origina un malestar general, pues la pertinaz sequía que hace presumir una escasa cosecha de *revielga*, y la depreciación del ganado y la falta de jornales en las minas, permiten entrever un año de verdadera miseria.

Polaciones

Han llegado a veranear: de Madrid, don Carlos Cossío y don Restituto Roiz con sus familias y la bella señorita Mercedes Cossío; de Sevilla, la familia de don Maximino Alles, y de Belorado (Burgos), don Antonio Gutiérrez y su linda y simpática hermana Faustina.

Ha dado a luz un niño, en Santa Eulalia, la esposa del vecino Santiago Torre, Ana Barrio.

Se está terminando ya la recolección de la yerba. Ultimamente, encima de ser bastante escasa, hemos tenido unos días de «abriguna» que la han mermado considerablemente. De día en día se notaba la falta.

El Corresponsal.

Al vuelo.

Precios del mercado del lunes, 30 de julio.

Trigo, 56 reales, cuarto.

Maíz, 48 id., id.

Garbanzos, 22 id., hemina.

Legumbre, 10 id., id.

Habas, 11 id., id.

Fréjoles, 24 id., id.

Alubias, 18 id., id.

Lentejas, 15 id., id.

Patatas, 9 y 10 id., arroba.

Huevos, 11 id., docena.

Jamón, 5,50 pesetas kilo.

Queso picón, 6 id., id.

Queso de Aliva, 4 id., id.

Emilio Llama

CONTRATISTA DE OBRAS

DE PIEDRA Y MARMOL

ESPECIALIDAD EN PANTEONES Y LAPIDAS
SE HACEN DIBUJOS Y PRESUPUESTOS

Lope de Vega, 17.—Santander

Representante en Potes, Don Fernando G. Lasarte

En el «Diario de la Rioja» llegado a nuestra redacción, se da cuenta del resultado de los exámenes celebrados en Logroño, de los alumnos del Colegio de San José, de los hermanos maristas, y en la lista de los alumnos distinguidos, figura con nota de sobresaliente en todas las asignaturas del bachillerato elemental, el joven alumno Prudencio Campillo Ceria, hijo de nuestro amigo y suscriptor y paisano, don Adolfo Campillo, a quien enviamos nuestra enhorabuena.

La semana pasada tuvimos el gusto de saludar en esta villa, durante su estancia de breves horas, a su paso de una excursión a los Picos de Europa, a nuestros distinguidos amigos, el ilustrado médico de Torrelavega y diputado provincial, don Ramón Miguel y Crisol; el notario de Santander, don José Santos y Santos, y el abogado, don José María Agüero.

En uso de licencia, se encuentra en Frama, al lado de su distinguida familia, el ilustrado magistrado de la audiencia de Barcelona, don Angel Rancaño, padre del digno juez de instrucción de este partido.

Se encuentran pasando una breve temporada en Vitoria, los jóvenes Mariuca e Ignacio Bulnes Arenal.

En uso de licencia ha marchado a Valladolid nuestro amigo don Miguel Rengel, maestro nacional de esta villa.

Se encuentra pasando la temporada de verano en su casa de esta villa, la distinguida señorita Teresa Linares, acompañada de su amiga la señorita Angelita Villafría, y su hermano don Enrique Linares.

La distinguida señora doña Pepita Bobadilla, viuda de don Francisco González, acompañada de su hermano don Gerardo, ha llegado de Valladolid al pueblo de Turieno, donde se propone pasar una temporada.

En la playa de San Vicente de la Barquera, se encuentran veraneando las distinguidas señoras doña Blanca Carande de Palacios y doña María Carande de García Enterriz, con sus niños.

El domingo 29 del actual, estuvo unas horas en esta villa el señor ministro de Gracia y Justicia don Galo Ponte, acompañado del exfiscal del Tribunal Supremo señor Crehuet, del magistrado señor Muñoz y García Lomas, y de otros amigos y familiares, habiendo sido saludado por el señor juez de instrucción de este partido don Marcelino Rancaño, por el magistrado de la Audiencia territorial de Barcelona don Angel Rancaño, el juez de instrucción de Cervera de Río Pisuerga don José Parra, que se encuentra en ésta en uso de licencia; por el señor registrador de la propiedad don Manuel Junquera, y por el secretario del juzgado de Instrucción don Vicente García Santander.

El ministro visitó el local del juzgado y la cárcel del Partido, en la que no había un solo detenido.

Después de comer el señor Ponte y personas que le acompañaban, hicieron una visita al monasterio de Santo Toribio.

El día 24 del actual, falleció en esta villa, nuestro estimado amigo y convecino don Ricardo Alonso.

A su esposa doña Susana Echevarría, hijos y demás familia enviamos nuestro sentido pésame.

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestros distinguidos amigos don Eusebio del Hoyo, de Jerez de la Frontera y don José Gómez, de Utrera, que han venido a pasar una temporada de verano en su pueblo de Toranzo.

Sucursal en Potes de la Casa de Pompas Fúnebres

DE

Hijos de Ceferino San Martín
Alameda de Jesús de Monasterio, 20-22, entresuelo
SANTANDER

A CARGO DE

Fernando G. Lasarte Campuzano
Ataúdes de todas clases, coronas y todo lo concerniente a este ramo.

Servicio permanente.

José F. Coteró
Médico-Cirujano

Especialista en enfermedades de los ojos, garganta, nariz y oídos, con residencia en Santander, Alameda Primera, casa del Gran Cinema.

Recibirá en Unquera, casa de Ignacio Torres (encima del Banco Mercantil) los domingos de 11 a 3 a los enfermos que quieran consultar de dichas especialidades.

Banco de Santander**Fundado en 1857**

Capital: 10.000.000 de pesetas.

Desembolsado: 2.500.000.

Reservas: 5.700.000

CAJA DE AHORROS**establecida en 1878**

INTERES: 3 por 100 anual, con abono al semestre, sobre saldos desde una peseta en adelante, sin limitación de cantidad.

Realiza toda clase de operaciones de banca, así en la SUCURSAL DE POTES dirigida por DON JUAN JOSE BUSTAMANTE HOYOS, como en las restantes, establecidas en Ampuero, Astillero, Comillas, Espinosa de los Monteros, Lanestosa, Laredo, Osorno, Panes, Reinosa, Santoña, San Vicente de la Barquera, Sarón y Solares.

Casa central y domicilio social: **SANTANDER**
Paseo de Pereda 11 y 12.

Banco filial: **BANCO DE TORRELA VEGA**.—Torrelavega, con sucursales en **CABEZON DE LA SAL** y **MOLLEDO**.

La Voz de Liébana**REVISTA REGIONAL****Se publica los días 1 y 15 de cada mes**

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

En Liébana	un año.....	5 pesetas
En el resto de España....	—	6 —
En América.....	—	15 —

ESQUELAS DE DEFUNCION:

En 1.º plana, entera.....	100 pesetas
— — media plana.....	50 —
— — cuarto de plana.....	30 —

AGENTES DE «LA VOZ DE LIEBANA»:

En Buenos aires: Don Julián Fernández,
Belgrano, 1299.

En Uruguay: Don Vicente Mateo,
General Garzón y Lanús.—Colón.

En la Habana: Don Anastasio Wichi,
Sol, 8.—Habana.

En México: Don Faustino Sánchez,
Capuchinas, 155.

En Camagüey: Don Gregorio Benedito,
Gayo Benítez, 1.

Compañía Trasatlántica**VAPORES CORREOS ESPAÑOLES****SERVICIOS REGULARES****RAPIDO DIRECTO** } España - New York

9 Expediciones al año.

RAPIDO: Norte de España a Cuba y Méjico

16 Expediciones al año.

EXPRESS: Mediterráneo a la Argentina

14 Expediciones al año.

LINEA: Mediterráneo, Cuba, México y New Orleans

14 Expediciones al año.

» Mediterráneo, Costa Firme y Pacífico

11 Expediciones al año.

» Mediterráneo a Fernando Póo

12 Expediciones al año.

» a Filipinas

3 Expediciones al año.

Servicio tipo Gran Hotel.-T. S. H.-Radiotelefonía.
Orquesta.-Capilla, etc., etc.

Para informes, a las agencias de la Compañía, en los principales puertos de España. En Barcelona, oficinas de la Compañía: Plaza de Medinaceli, 8. En Santander, Señores Hijo de Añaz y Pérez y Compañía, Paseo de Pereda, 13.

BANCO MERCANTIL**SUCURSAL DE POTES**

Casa central: Santander. Sucursales: Alar del Rey, Astillero, Astorga, Laredo, Llanes, León, La Bañeza, Ponferrada, Reinosa, Ramales, Santoña, Salamanca, Torrelavega y Cabezón de la Sal.

Capital 15.000.000 pesetas.

Idem desembolsado 7.500.000 »

Fondo de reserva 9.425.000 »

CAJA DE AHORROS (a la vista 3 por 100, con liquidaciones semestrales de intereses).

CUENTAS CORRIENTES Y DEPOSITOS con intereses 2, 2 y medio, 3 y 3 y medio por 100.

Créditos en cuenta corriente sobre valores y personales. Giros. Cartas de crédito. Descuentos y negociación de letras, documentarias o simples. Ordenes de bolsa. Cobro y descuento de cupones. Depósitos de valores libres de derecho de custodia y toda clase de operaciones de Banca.

Horas de oficina: de nueve a una y de tres a cinco.
Dirección telegráfica: **MERCANTIL**.